

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2012

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN CALLE BÉLGICA, 8.
VALENCINA DE LA CONCEPCIÓN. SEVILLA.**

Dirección arqueológica:

María Dolores Marínez López

MOTIVO:

La razón por la que hemos llevado a cabo una actuación arqueológica en la finca sito calle Bélgica, 8 en la urbanización "El Algarrobito" en Valencina de la Concepción, se debe a la construcción de nueva planta de una vivienda y piscina.

La parcela cuenta con una superficie de 608, 25 m², de los cuales 190,80 m².son ocupados por la superficie de la planta de la vivienda, localizada en el centro de la finca. La piscina, ubicada al sur, ocupa una superficie de 30,53 m², su orientación es este-oeste.

Atendiendo al proyecto arqueológico inicial que nos ha permitido llevar a cabo la actuación que nos ocupa, desarrollamos los trabajos que hemos desempeñado.

METODOLOGÍA APLICADA:

Antes de meternos en materia, es importante aludir a las características del terreno. La parcela cuenta con un desnivel de norte a sur de -2,00 m. Es decir, en el norte estamos a la cota 0 y en el sur a -2,00 m. De ahí la razón por la que hemos tenido que profundizar a cotas distintas dependiendo del sector en el que nos encontrábamos.

Para hacer más factible y viable el proceso de excavación y atendiendo a las exigencias del proyecto constructivo y a las premisas planteadas en el proyecto arqueológico, hemos establecido el siguiente plan de desarrollo de los trabajos.

La planta de la vivienda es irregular, ocupando una superficie de 198 m². Las cotas de rebaje para la cimentación de la vivienda no son homogéneas, precisamente por lo que comentamos del desnivel de la parcela.

Por estas razones hemos establecido una superficie homogénea y regular, trazando un cuadrado utilizando los salientes máximos de la vivienda. De igual modo hemos actuado en relación a las cotas, estableciendo medidas máximas en el rebaje. El rebaje de la piscina ha sido de -0,70 m. en toda la superficie. En cambio, en la vivienda las cotas, (por lo comentado con anterioridad) han sido las siguientes: zona sureste, -0,70 m.; zona suroeste, -1,20 m. En la zona sur ha coincidido el nivel del firme con las cotas de rebaje constructivas. En la zona norte no ha funcionado del mismo modo. Noreste, -0,70 m; zona noroeste, donde han aparecido las estructuras. (Plano 06).

Establecemos tres partes o fases en la explicación del desarrollo de los trabajos.

FASE 1.- En principio llevamos a cabo el desbroce de la parcela, para limpiarla de la maleza y poder llevar a cabo el rebaje mecánico con pala de limpieza hasta alcanzar las primeras estructuras.

FASE 2.- Realizada las primeras labores de limpieza, planteamos la ubicación de la piscina en el sector sureste de la finca. La superficie excavada, de forma mecánica y con pala de limpieza, ha sido de 3,40 x 8,98 m², y la cota de rebaje de -0,70 m. En esta zona de la parcela, al sureste, la cota es de -2,00 m. en relación al punto 0 localizado en el sector noroeste.

FASE 3.- Rebaje mecánico y excavación manual de la zona ocupada por la vivienda. En un principio, hemos realizado un rebaje paulatino hasta alcanzar cotas de estructuras arqueológicas en toda la superficie ocupada por la construcción. Una vez aparecieron restos arqueológicos, nos hemos quedado a la cota de identificación de las estructuras y hemos procedido a la excavación manual de las mismas.

INTERPRETACIÓN:

Una vez descritas e identificadas las estructuras localizadas durante el proceso de excavación, hacemos una valoración conjunta de los restos hallados.

Sería interesante plantearnos tres cuestiones o campo de estudio. Por un lado la **zona de localización de los restos**. Por otro, la **tipología de estructuras** y como elemento independiente, la **fosa de inhumación**.

Zona de localización de los restos: los restos, en su mayoría, lo hemos localizado en la mitad oeste de la finca y lo identificamos como **estructuras siliformes**, teniendo un uso doméstico o de hábitat. Estas son las funciones típicas de las estructuras halladas. La información recogida, nos han aportado datos relacionados con la composición del relleno, la cota a la que aparecen dichos restos y cerámica. En relación al material cerámico, este no es abundante, los fragmentos son pequeños, las formas escasas y se caracterizan por una mala cocción. Esto lo veremos más detalladamente en el apartado correspondiente al estudio cerámico.

Estas estructuras han aparecido entre las cotas -1,40/-1,90 m. y en terreno firme. Es decir, excavadas en el suelo geológico virgen. Este nivel gearqueológico se caracteriza por ser un estrato de color amarillento claro, de fuerte compactidad, de textura dura y arenoso.

Tipología de estructura: como venimos desarrollando a lo largo del documento que nos ocupa, hemos identificado cuatro estructuras siliformes de planta circular, a unas cotas que varían de -1,40 m a -1,90 m. desde el punto O que se localiza en a nivel de acera.

Los silos, en el yacimiento prehistórico de Valencina de la Concepción, son una de las estructuras más identificadas por la actividad económica que se ha desarrollado, la agropecuaria, creando un excedente alimenticio y por tanto surgiendo la necesidad de almacenamiento.

En la parcela que estudiamos, junto a los silos, hemos podido identificar la huella de la actividad agrícola. La información que ha proporcionado la excavación de alguna de estas estructuras ha sido negativa. Inexistencia de material cerámico o de cualquier otro tipo.

Fosa de inhumación (UU.EE 15/16): durante el proceso de excavación mecánica, identificamos restos de huesos humanos a una cota de -1,69 m. en relación al punto O, localizado en el extremo noroeste, en el acerado.

Ante tal situación retomamos la excavación de forma manual. Identificamos la fosa y llevamos a cabo su excavación. La fosa (UE 15), está abajo el relleno rojizo (UE 2) y excavado en el firme (UE 6). La estructura presenta una planta irregular, pudiéndose describir su forma como ovalada.

El individuo (UE 25), de sexo femenino se deposita en la fosa adaptándose a ella. Adopta una posición en decúbito lateral derecho con basculación posterior de la extremidad inferior, de manera que ésta queda en posición de semi-supino. Estos aspectos, serán más desarrollados en el anexo correspondiente al estudio antropológico.

El individuo hallado en la excavación de la finca que nos ocupa, parece que no responde a las normas canónicas de las inhumaciones Cacolíticas o del Bronce de Valencina de la Concepción. Aquí aparecen los individuos flexionados o hiperflexionados, (véase Memoria Preliminar de calle Dinamarca, 3-5). Tampoco coincide con los tipos de enterramientos islámicos que se dan en la zona. Aunque podemos recordar una intervención que se llevó a cabo en la urbanización "Las Pilas", en calle Nervión, 8, en el año 2008 y dirigida por Ana Pajuelo, donde el individuo hallado, presentaba esta posición.

No obstante, estas dudas intentaremos despejarlas una vez tengamos toda la información antropológica y vistas las posibles similitudes con otras intervenciones de la zona.



Por último, hacemos referencia a unas **estructuras lineales y discontinuas** que nos han aparecido en la mitad oeste de la parcela. Hemos excavado tres de ellas y no apartan documentación alguna, ni tan siquiera material cerámico.



Las marcas reflejadas en la fotografía muestran las huellas a las que nos venimos refiriendo. Por similitudes con otras intervenciones en la zona, la describimos como las huellas que deja la maquinaria empleada para las labores del campo, presumiblemente, se trataría de la vid. Esto lo planteamos como hipótesis, ya que no tenemos ningún elemento que nos lo verifique.

La marca trazada e discontinua es una de las estructuras que hemos excavado. Cuenta con una anchura de entre 0,20/0,25 m., al igual que el resto. La longitud no la hemos podido constatar, debido a la discontinuidad que presentan en su desarrollo

SÍNTESIS FINAL Y VALORACIÓN DE CONSERVACIÓN.

En relación al proceso de excavación y el estudio de los resultados obtenidos, podemos exponer las siguientes conclusiones:

.- La parcela insertada a la afueras del núcleo urbano actual y enclavada en una elevación del terreno, ha sido ocupada. La estratigrafía nos aporta datos relativos a los procesos deposicionales. En principio, sólo se identifica la ocupación calcolítica con uso doméstico-agrícola que venimos desarrollando a lo largo del presente documento. Tras esto, el solar queda abandonado y con posterioridad, ya en época contemporánea, se nivela la zona, debido al buzamiento, norte-sur de dos metros que presenta la parcela. Esto lo hemos podido comprobar al excavar la zona de la piscina. Se localiza en el extremo sureste de la finca y no ha aparecido elemento arqueológico alguno, salvo restos de material contemporáneo: plástico, vidrio, ladrillos de gafa, etc. Lo que implica un aporte artificial del terreno.

.- Nos encontramos en una **zona de poblado**, de hábitat, de actividad agrícola, tal como muestran los restos identificados en la finca objeto de estudio. Las estructuras siliformes y los restos de huella de la actividad agrícola, son elementos claves para insertar dichos restos en un contexto de doméstico.

Esto viene a reforzar lo planteado en la Carta Arqueológica del municipio de Valencina de la Concepción. Quizás contraria a los resultados obtenidos en calle Dinamarca, 3-5, donde los restos se identificaban con zonas de enterramiento.

.- Al identificar estructuras, hemos podido documentar la cota de ocupación de la zona, entre -1,40/-1,90 m- en relación al punto O. Sirviendo esto para conocer la topografía natural de la zona.

.- Por último, y no menos importante, este contexto arqueológico está insertado en un espacio cronológico. Lo datamos en época calcolítica, con un elemento discordante, el individuo, que presenta características propias de época islámica. En el estudio antropológico (páginas anteriores se desarrolla todo el estudio antropológico).